

11 octobre 1979 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

ALLOCUTION PRONONCÉE PAR M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING À L'OCCASION DE LA RÉCEPTION DES PARTICIPANTS À L'ANNÉE INTERNATIONALE DE L'ENFANT, PARIS, PALAIS DE L'ÉLYSÉE, JEUDI 11 OCTOBRE 1979

MESDAMES ET MESSIEURS LES MINISTRES,

- MESDAMES, MESDEMOISELLES, MESSIEURS,

- LA COUTUME S'EST CRÉÉE DE CONSACRER CHAQUE ANNÉE À UN THÈME QUI INVITE À LA RÉFLEXION, À L'ACTION ET AU PROGRÈS.

- IL Y A QUELQUES ANNÉES, LA COMMUNAUTÉ INTERNATIONALE AVAIT, À L'INITIATIVE DE LA FRANCE, CONSACRÉ UNE ANNÉE À LA PLACE DE LA FEMME DANS LE MONDE.

- PAR UNE HEUREUSE DÉCISION DES ÉTATS MEMBRES DE L'ONU, L'ANNÉE 1979 EST DEDICÉE À L'ENFANT.. SANS DOUTE, NOTRE MONDE D'ADULTES, PRÉOCCUPÉ PAR SA SITUATION, SES DIFFICULTÉS, SES CONFLITS NOUS FAIT-IL TROP SOUVENT OUBLIER L'ENFANCE, "CE GRAND TERRITOIRE DONT CHACUN EST SORTI".. C'EST POURQUOI, JE ME RÉJOUIS PROFONDEMENT DE CETTE INITIATIVE INTERNATIONALE QUI ÉVEILLE LES CONSCIENCES SUR LE PROBLÈME DE L'ENFANCE.

- POUR VOUS QUI ÊTES RASSEMBLÉS AUJOURD'HUI AU PALAIS DE L'ÉLYSÉE, L'ENFANCE EST VOTRE PROBLÈME DE TOUS LES ANS.. CHAQUE ANNÉE EST POUR VOUS UNE ANNÉE DE L'ENFANT.\

AU-DELÀ DES SCEPTICISMES DE TOUTE _NATURE QUE NOTRE PÉRIODE ENGENDRE, LES FRANÇAISES ET LES FRANÇAIS DE TOUTES CONDITIONS, LES ÂGÉS COMME LES PLUS JEUNES CONTINUENT DE PLACER LEUR BONHEUR DANS LA FAMILLE, CELLULE LA MIEUX ADAPTÉE À NOTRE SOCIÉTÉ EN CHANGEMENT ET À NOTRE CONCEPTION DE LA LIBERTÉ.

- DES L'INSTANT OÙ ON NE CHERCHE PLUS SA SATISFACTION DANS LES GRANDS MOUVEMENTS, DANS LES GRANDES TENDANCES DE MASSES, AU MOMENT OÙ LES MOTS DU VOCABULAIRE INTERNATIONAL REDEVIENNENT CEUX DE LIBERTÉ INDIVIDUELLE ET DES DROITS DE L'HOMME, IL EST NATUREL QUE CHACUN RECHERCHE AU-SEIN DE LA CELLULE DE BASE, C'EST-À-DIRE LA FAMILLE, L'EXPRESSION DE SES ASPIRATIONS ET DE SES DROITS QUI SE NOMMENT BONHEUR ET LIBERTÉ.

- SI, POUR AIDER L'ENFANCE, IL FAUT SE PRÉOCCUPER DE SON SORT, CE QUE VOUS FAITES, IL FAUT AUSSI AIDER LA FAMILLE À S'ÉPANOUIR.. L'UNE DES PRINCIPALES PRIORITÉS DE L'ACTION GOUVERNEMENTALE FRANÇAISE EN 1980 PORTERA PRÉCISÉMENT SUR L'ACTION EN _FAVEUR DE LA FAMILLE, ACTION DONT MME MONIQUE PELLETIER A LA PRINCIPALE RESPONSABILITÉ.. C'EST EN MEME TEMPS UNE ACTION DE L'ENSEMBLE DU GOUVERNEMENT, PUISQUE PRESQUE TOUS LES MINISTÈRES : SANTÉ, ÉDUCATION, JEUNESSE ET SPORTS, LOGEMENT, ONT DES RESPONSABILITÉS QUI CONCERNENT LE SOUTIEN À APPORTER À LA FAMILLE.

- JE SOUHAITE QUE, DANS LE COURANT DE L'ANNÉE 1980, DES DÉCISIONS, DES ORIENTATIONS SOIENT PRISES EN _FAVEUR DE LA FAMILLE.\

LA PLUPART D'ENTRE VOUS QUI ETES ICI, MILITEZ DANS DE GRANDES ASSOCIATIONS OU MEME LES DIRIGEZ.. LES MOUVEMENTS FAMILIAUX ET CEUX QUI SE PREOCCUPENT DE L'ENFANCE EXPRIMENT UN ELAN FRATERNEL DE NOTRE SOCIETE : CELUI D'UNE SOLIDARITE FORTE ET SPONTANEE DONT LES FORMES SONT INNOMBRABLES : AIDE GENERALE A L'ENFANCE, AIDE SPECIALE A CEUX QUI SONT HANDICAPES OU MALTRAITES, GROUPEMENTS CULTURELS OU SPORTIFS... CHACUN DE VOUS, CHACUNE DE VOUS, PAR SA PRESENCE, TEMOIGNE ICI DES MULTIPLES CANAUX PAR LESQUELS S'EXPRIME UNE SOLIDARITE AGISSANTE ET GENEREUSE EN_FAVEUR DE L'ENFANT.. LE DEVOIR DES POUVOIRS PUBLICS EST DE RECONNAITRE ET D'ENCOURAGER CES INITIATIVES, TRES SOUVENT BENEVOLES ET SOLIDAIRES.

- BEAUCOUP D'ENTRE VOUS PARTICIPENT AUSSI, PAR LEUR PROFESSION, A L'EFFORT COLLECTIF EN_FAVEUR DE L'ENFANCE ET DE LA JEUNESSE.. IL NE S'AGIT PAS D'IGNORER LE ROLE EMINENT QUE JOUENT CEUX QUI CONSACRENT LEUR ACTIVITE PROFESSIONNELLE (DANS LE DOMAINE SOCIAL, EDUCATIF, DE LA SANTE) A LA SOLUTION DES PROBLEMES DE L'ENFANCE.\

MAITRES ET PROFESSEURS, MEDECINS OU MAGISTRATS, ECRIVAINS, ARTISTES, ARCHITECTES ET TRAVAILLEURS SOCIAUX, HOMMES ET FEMMES DE LA FONCTION_PUBLIQUE OU DE L'INITIATIVE PRIVEE, VOUS ETES ICI PARCE QUE L'ENFANCE EST LA RAISON MEME DE VOTRE ACTIVITE PROFESSIONNELLE.. J'Y ASSOCIERAI CELLES ET CEUX QUI PARTICIPENT AUX ACTIVITES DES TROIS FONDATIONS SUCCESSIVES DES EPOUSES DE PRESIDENTS DE LA VEME REPUBLIQUE : TROIS FONDATIONS ANNE DE GAULLE, CLAUDE POMPIDOU ET LA FONDATION ANNE-AYMONE GISCARD D'ESTAING POUR L'ENFANCE SE CONSACRENT TOUTES LES TROIS, D'UNE MANIERE OU D'UNE AUTRE, A LA RECHERCHE OU A L'ACTION CONCERNANT LES PROBLEMES DE L'ENFANCE.

- LA _NATURE MEME DE VOTRE REUNION ME CONVIE A VOUS PARLER LE LANGAGE DU COEUR : JE SAIS BIEN QUE DANS LES PALAIS NATIONAUX CE N'EST PAS LA LANGUE LA PLUS COURANTE.. MAIS PUISQUE VOUS ETES ICI POUR TEMOIGNER DE L'ACTIVITE QUE VOUS EXERCEZ, PUISQUE JE SUIS TRES SENSIBLE A VOTRE EFFORT, JE VOUDRAIS VOUS EXPRIMER, SIMPLEMENT MAIS PUBLIQUEMENT, MES REMERCIEMENTS : REMERCIEMENTS POUR LE _CONCOURS QUE VOUS AVEZ APPORTE A L'HEUREUX DEROULEMENT DE L'ANNEE DE L'ENFANCE, MAIS SURTOUT, REMERCIEMENTS POUR VOTRE ACTION QUOTIDIENNE, GENEREUSE ET DISCRETE QUI VOUS FAIT DONNER LE MEILLEUR DE VOUS-MEME A CETTE CAUSE.

- CETTE CAUSE QUELLE EST-ELLE ?

- C'EST LA CAUSE DE L'ENFANCE DES QUATRE COINS DU MONDE ET EN-PARTICULIER AUJOURD'HUI DU CAMBODGE QUI SOUFFRE DE LA FAIM, DE LA MALADIE, DE L'IGNORANCE ET SOUVENT DE MAUVAIS TRAITEMENTS.

- C'EST LA CAUSE DE L'ENFANCE QUI A SOIF D'AFFECTION, DE SAVOIR ET DE PAIX ET QUI, EN REALITE, NOUS DONNE A TOUS LE COURAGE D'ENTREPRENDRE.

- C'EST LA CAUSE DE CETTE ENFANCE POUR LAQUELLE NOUS AVONS L'AMBITION D'UNE SOCIETE PLUS JUSTE, PLUS LIBRE, PLUS HEUREUSE ET PLUS FRATERNELLE.\

J'AI MENTIONNE QUELQUES-UNS DES PROBLEMES ACTUELS DE L'ENFANCE.. CERTAINS D'ENTRE EUX SE POSENT A L'ECHELLE MONDIALE : JE PARLAIS DES ENFANTS DU CAMBODGE MAIS IL Y A HELAS D'AUTRES REGIONS DU MONDE DANS LESQUELLES LA SITUATION DE L'ENFANCE EST A L'HEURE ACTUELLE INACCEPTABLE ET INTOLERABLE.. NATURELLEMENT IL APPARTIENT AU GOUVERNEMENT DE PRENDRE, COMME IL L'A FAIT HIER A PROPOS DU CAMBODGE, LES INITIATIVES ET LES ATTITUDES POUR SOULIGNER LE CARACTERE PRIORITAIRE DE LA _RECHERCHE DE SOLUTIONS HUMANITAIRES.

- IL Y A AUSSI LA SITUATION DES ENFANTS MALTRAITES EN FRANCE.. CE PROBLEME EST, ON LE SAIT, DIFFICILE ET RELATIVEMENT MAL CONNU.. NOUS NE SAVONS PAS A L'HEURE ACTUELLE Y APPORTER TOUTES LES SOLUTIONS QUE NOUS DEVRIONS LUI APPORTER.. JE SOUHAITE QUE LA FIN DE L'ANNEE 1979, QUE L'ANNEE 1980, PERMETTENT D'ADAPTER UNE ACTION MEILLEUR COORDONNEE DE CERTAINES ADMINISTRATIONS

PERMETTENT, PAR UNE ACTION MIEUX COORDONNEE DE CERTAINES ADMINISTRATIONS, DE FAIRE REULER DE FACON SIGNIFICATIVE LA CONDITION DES ENFANTS MALTRAITES EN FRANCE.\

PARLER DE L'ENFANCE, C'EST PARLER DES QUALITES DE L'ENFANCE DONT JE SOUHAITERAIS QU'ELLES PUISSENT IRRADIER PLUS LARGEMENT LE MONDE ET LA SOCIETE DANS LAQUELLE NOUS VIVONS.. ON A L'IMPRESSION QUE L'ON PASSE DE L'ENFANCE A L'ADOLESCENCE ET A L'AGE MUR, MAIS A REULONS SANS GARDER PAR DEVERS SOI LES EMINENTES QUALITES DE L'ENFANCE.. ELLES SONT A MES YEUX L'INNOCENCE, LA SPONTANEITE ET L'AFFECTION.. ET D'ABORD L'INNOCENCE.. NOUS VIVONS CERTAINEMENT A UNE EPOQUE ET DANS UN MONDE OU LES FORCES DIVERSES DU MAL, QUELLES QU'EN SOIENT LES MANIFESTATIONS OU L'EXPRESSION, TEMOIGNENT D'UNE SINGULIERE ACTIVITE.. L'ENFANCE NOUS OFFRE L'EXEMPLE DE CE QUE POURRAIT ETRE UN MONDE PLUS INNOCENT.. LE MOT INNOCENT, DANS SON SENS ETYMOLOGIQUE, PEUT LAISSER CROIRE QUE L'INNOCENCE EST LE FAIT DE NE PAS SAVOIR.. JE NE CROIS PAS QUE CELA SOIT VRAI : L'INNOCENCE EST LE FAIT DE NE PAS CONNAITRE LE MAL & IL FAUT AVOIR VU LE REGARD, LA GAIE, L'INTERET DES ENFANTS POUR COMPRENDRE QUE L'INNOCENCE EST UN SAVOIR QUI IGNORE LE MAL.

- UN DE NOS PLUS GRANDS POETES QUI N'A PAS EU D'ENFANT, A EXPRIME CE QU'EST L'INNOCENCE HEUREUSE DE L'ENFANCE.. BEAUCOUP D'ENTRE VOUS SE SOUVIENNENT CERTAINEMENT DE CE POEME COMME MOI-MEME :

- "MAIS LE VERT PARADIS DES AMOURS ENFANTINES,
- LES COURSES, LES CHANSONS, LES BAISERS, LES BOUQUETS,
- LES VIOLONS VIBRANT DERRIERE LES COLLINES,
- AVEC LES BROCS DE VIN, LE SOIR, DANS LES BOSQUETS,
- MAIS LE VERT PARADIS DES AMOURS ENFANTINES,
- L'INNOCENT PARADIS, PLEIN DE PLAISIRS FURTIFS,
- EST-IL DEJA PLUS LOIN QUE L'INDE ET QUE LA CHINE,
- PEUT-ON LE RAPPELER AVEC DES CRIS PLAINTIFS,
- ET L'ANIMER ENCOR D'UNE VOIX ARGENTINE,
- L'INNOCENT PARADIS PLEIN DE PLAISIRS FURTIFS ?"
- `CHARLES BAUDELAIRE`\

IL Y A ENSUITE LA SPONTANEITE.. AU-DELA DES RAIDEURS ET DES CONTRAINTES DE NOTRE SOCIETE QUE JE RETROUVE DANS LES VOYAGES OFFICIELS OU DERRIERE LE PUISSANT APPAREIL DE L'ETAT ET DES INSTITUTIONS REPRESENTATIVES, IL Y A TOUJOURS LA FRAICHEUR, LA GAIE, LA SPONTANEITE DE L'ENFANT.

- ET ENFIN L'AFFECTION.. PAR UNE SORTE DE TIMIDITE NOUS N'OSONS PAS APPELER LES SENTIMENTS PAR LEUR NOM.. NOUS LEUR DONNONS TOUJOURS DES VOCABLES ABSTRAITS : PAR EXEMPLE "LA SOLIDARITE".. CE SONT NATURELLEMENT DES MOTS TRES FORTS, MAIS ILS SE RAPPORTENT PLUS A DES RELATIONS ENTRE INSTITUTIONS SOCIALES QU'A DES RAPPORTS ENTRE INDIVIDUS.. POUR MA PART, JE SOUHAITE QUE NOUS PUISSIONS VIVRE DANS UNE SOCIETE OU LES INSTITUTIONS SOCIALES EXPRIMENT LA FORCE PROFONDE DES SENTIMENTS DES INDIVIDUS.. C'EST POURQUOI LA SOLIDARITE M'APPARAIT COMME L'ORGANISATION DES SENTIMENTS D'AFFECTION QUE PEUVENT SE PORTER LES UNS AUX AUTRES LES FRANCAISES ET LES FRANCAIS, ET QUE PORTENT SI SPONTANEMENT LES ENFANTS A CEUX QUI S'OCCUPENT D'EUX.

- NOUS AVONS EN FRANCE UNE IDEE TRES PRECISE DE NOS DROITS.. CHAQUE CATEGORIE, CHAQUE ORGANISATION SE PREOCCUPE DE SAVOIR SI SES DROITS SONT EFFECTIVEMENT DEFINIS ET S'ILS SONT SATISFAITS DE FACON EQUITABLE.. MAIS ON NE PARLE PRESQUE JAMAIS DES DROITS DES ENFANTS.

- JE SOUHAITE QUE CETTE ANNEE DE L'ENFANCE SOIT EN FRANCE CELLE DES DROITS DE L'ENFANT, QU'ELLE LE SOIT NON SEULEMENT POUR VOUS QUI RECONNAISSEZ CES DROITS DEPUIS LONGTEMPS, MAIS QU'ELLE LE DEVIENNE POUR LA COLLECTIVITE NATIONALE TOUT ENTIERE.

- DE TOUS LES DROITS, CEUX DE L'ENFANT SONT LES PLUS AUTHENTIQUES CAR ILS VIENNENT DU JAILLISSEMENT DE LA VIE.. C'EST LE SENS QU'IL FAUT DONNER A L'ANNEE MONDIALE DE L'ENFANCE : LES ENFANTS ONT DES DROITS SUR LE MONDE.\